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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 سم االله الرحمن الرحيمب
الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، سيدنا محمد وعلى            :  عريف الحفل 
 .آله وصحبه أجمعين

 ..أصحاب المعالي والسعادة
 ..ضيوفنا الكرام

المباركة، ليتم من خلالها تكريم أحد الأعلام        "  الاثنينية"معكم، في هذه    نحن نلتقي بكم و     ها 
 . عرفاناً بما أسهم به من ريادة في مجالات الأدب والثقافة والفكر

نلتقي في هذه الأمسية أيها الأخوة بالأديب الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان، وخير بداية لهذه               
آن الكريم آيات بينات يتلوها علينا القارئ الشيخ مصطفى           خير بداية لكل شيء القر     "  الاثنينية"

 .الرهوان
  . نعرف الآن بالمحتفى به الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان:عريف الحفل

 

  ))السيرة الذاتية(( 
 .عام ألف وثلاثمائة واثنين وخمسين للهجرة بالرياض، ونشأ بقرية الزبير:  تاريخ ومكان الميلاد-
 .الكفاءة المتوسطة: دراسي المؤهل ال-
 

 :من مؤلفات الأستاذ إبراهيم الحميدان
. ، عبارة عن مجموعة قصصية، طُبعت في عام ألف وثلاثمائة وثمانين للهجرة            "أمهاتنا والنضال   "-

 . والطبعة الثانية جرت في عام ألف وأربعمائة وثلاثة وعشرين للهجرة
في عام ألف وثلاثمائة وثمانين وألف وثلاثمائة وواحد        رواية، الطبعة الأولى    "  ثقب في رداء الليل     "-

 .والطبعة الثانية في عام ألف وتسعمائة وثلاثة وتسعين للميلاد. وثمانين للهجرة



، مجموعة قصصية، في عام ألف وثلاثمائة وخمسة وثمانين للهجرة، والطبعة الثانية            "أرض بلا مطر    "-
 .  في عام ألف وأربعمائة وثلاثة وعشرين للهجرة

رواية، الطبعة الأولى في عام ألف وثلاثمائة وتسعة وثمانين، والطبعة الثانية باسم             "  سفينة الموتى   "-
 .في عام ألف وأربعمائة وتسعة للهجرة" سفينة الضياع"

 .عبارة عن مجموعة قصصية، في عام ألف وثلاثمائة وسبعة وتسعين للهجرة" غدير البنات "-
 . عام ألف وثلاثمائة وثمانية وتسعين للهجرةرواية، في" عذراء المنفى "-
 .رواية، في عام ألف وأربعمائة وثمانية للهجرة" غيوم الخريف "-
 .مجموعة قصصية، في عام ألف وأربعمائة وأربعة عشر للهجرة" عيون القطط "-
 .رواية، في عام ألف وأربعمائة وأربعة عشر للهجرة" رعشة الظل "-
 .عن مجموعة قصصية، في عام ألف وأربعمائة وتسعة عشر للهجرةعبارة " نجمتان للمساء "-
 .رواية، في عام ألف وأربعمائة وواحد وعشرين للهجرة" دم البراءة "-
 .عبارة عن رواية، في عام ألف وأربعمائة وواحد وعشرين للهجرة" والغجرية والثعبان "-

 

 :لطبعأما مؤلفات الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان، والتي تحت ا
 .وهي رواية" جدران الريح "-
 .عبارة عن مجموعة قصصية" العذراء العاشقة "-
 .سيرة ذاتية" شظايا الذاكرة "-

 

 :الجوائز التي نالها الأستاذ إبراهيم الحميدان
 . شهادة تقدير، من الرئاسة العامة لرعاية الشباب عام ألف وأربعمائة وخمسة عشر للهجرة-
 .ية الثقافة والفنون في عام ألف وأربعمائة وستة عشر للهجرة شهادة تقدير، من جمع-
 جائزة المفتاحة، للتنشيط السياحي في أا، في عام ألف وأربعمائة وواحد وعشرين للهجرة، عن               -

 .الريادة في كتابة القصة والرواية
ام ألف وأربعمائة    درر الريادة من المؤتمر الثاني للأدباء السعوديين عن كتابة القصة والرواية في ع             -

 .وتسعة عشر للهجرة
 شهادة تقدير من اللجة العليا للتنشيط السياحي في الطائف، عام ألف وأربعمائة وواحد                 -

 . وعشرين للهجرة
 . تكريم نادي جدة الأدبي في عام ألف وأربعمائة وثلاثة وعشرين للهجرة-
 .ين للهجرة تكريم نادي أا الأدبي في عام ألف وأربعمائة وثلاثة وعشر-



 :النشاطات الثقافية والعلمية للمحتفى به
 .  يكتب القصة القصيرة والرواية والمقالة الأدبية والاجتماعية-
 .  كتب ثلاث مسلسلات تلفزيونية-
 .  كتب سباعيات وتمثيليات إذاعية-
 . عمل موظفاً في القطاع الحكومي ثم الأهلي-
 .اعد متفرغ حالياً للكتابة الصحفية عقب التق-

 

 . جميعاً به بحرإبراهيم الناصر الحميدان، ونحن ن  للمحتفى به الأستاذهذه هي السيرة الذاتية
 

  )) عبد المقصود خوجهسعادة الشيخة كلم  ((
بسم االله الرحمن الرحيم، وأصلي وأسلم على المبعوث رحمة للعالمين سيدنا محمد وعلى آله                 

  .وصحبه الكرام الطاهرين
 ..مالأخوان الأكار

 ..الأساتذة الأفاضل
السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، أرحب بكم أجمل ترحيب، وباسمكم جميعاً أرحب بضيفنا                

الأستاذ الأديب المعروف القاص إبراهيم الناصر الحميدان، وصحبه الكرام الذين تجشموا مشاق السفر             
ن رواد القصة في بلادنا الحبيبة، إن إطلاق        من الرياض لإمتاعنا ذا اللقاء الذي نكرم من خلاله رائداً م          

صفة الريادة في مجال القصة والرواية على ضيفنا الكريم ليست جزافاً أو مجاملة، فقد بدأ مشواره الجاد                 
على هذا الطريق الطويل منذ ما يقرب من خمسين سنة، وكلنا يعرف طبيعة الحياة في تلك البدايات                   

ة محصورة في الكتاتيب، وقليل من المدارس التي انتصبت هنا وهناك           الصعبة حين كانت الكتابة والقراء    
 . في بعض المراكز الحضارية

وبالرغم من إرغام البيئة المشجعة على حرفة الكتابة إلا إن أستاذنا قد واجه المشاق بجلد كبير،                 
ة، كما   رواية، ومجموعة قصصي   ة عشر تيواستملح المركب الخشن، واتخذ سبيله عجباً ليتحفنا باثن         

تمخضت تجربته الأدبية في تأثير مبكر في الحركة المسرحية رغم ما اعتقده بشأن هشاشتها ودائرا المغلقة                
 . التي لم تواكب نظيراا في كثير من الدول العربية الشقيقة

هذه التجربة الطويلة التي امتدت زهاء نصف قرن، ظلت ترتكز منذ البدايات الأولى على                 
جذر في حياة القرية، إذ تشكل القرية كوحدة اجتماعية متجانسة قاسماً مشتركاً في               موروث ثقافي مت  

كثير من أعمال ضيفنا الكبير، فقد اتكأ على صدق وعفوية وبراءة وشفافية الحياة في القرية، ليستنبت                 



.. وسهولة معانيه ..  منها عصارة أفكاره ويقولبها في سرد جميل وممتع يجذب القارئ بسلاسة مفرداته            
ودخوله المباشر إلى صلب الحدث، دون حاجة إلى التفاف غير مبرر، فتجده يأخذ الحياة بشكلها                  

 موشى بكل ألوان قوس قزح، قد يعتصرك عصراً، حتى تشعر بلهيب               اًالطبيعي ويصوغ منها ثوب   
يح ببيوا   يستعر بين جنبيك، وأنت تقرأ وصفه لقرية تمد لساا في رمالٍ لا ائية، وتعبث الر               ءالصحرا

وآبارها، وحتى الكلمات تحيلها إلى حجارة مسننة ثم يأخذك في حوارات متشعبة تفضي في النهاية إلى                 
فتح مسارات متعددة، يلقي من خلالها الضوء على قضايا اجتماعية ذات وشائج وثيقة الصلة بواقع                 

 .الحال
ات الحياة العادية، التي    فلدى كاتبنا الرائد حاسة مرهفة تتيح له عمل بناء درامي من مقوم             

يشاهدها وينسج منها شخوص رواياته والأحداث التي يتعرضون لها، ثم يسحب كل ذلك على                 
قضاياهم اليومية ويبحث عن حلول لما يطرحه من مشاكل اجتماعية في قالب غير مباشر يجعل كتابته                 

 .حياتهمهضومة؛ لأا تأتي بلسان أبطال عايشهم القارئ وتفاعل مع أدق تفاصيل 
إن المبدع قد يوقد شموعه ويباري العتاق الناجيات بنتاجه، ويكرس حياته لأدبه وفكره وفنه، بيد               
أنه يبقى في غياهب اهول؛ نظراً لصعوبة النشر التي تزداد تعقيداً يوماً بعد يوم، وبحمد االله استطاع                  

تقدمها بعض الأندية الأدبية    ضيفنا الكبير أن يتجاوز هذه المعضلة عن طريق قنوات النشر التي               
مشكورة، وهذا جهد يستحق الإشادة والتقدير؛ لأنه يخترق حصاراً أحسبه جائراً تفرضه دور النشر               
على المبدعين، كباراً وناشئة، مما يؤثر كثيراً في عملية توزيع الكتاب، ووصوله بسعر مناسب للقارئ،                

 .ات حياتهوبما يكفل ريعاً يستفيد منه المبدع لمواجهة متطلب
 

وأشير في هذا السياق، إلى موضوع تفرغ المبدعين من كُتاب وأدباء ومفكرين، وهو مشروع                
سبق طرحه عبر بعض الصحف وتجربة أثبتت جدواها وأتت ثمارها اليانعة في بعض الدول العربية                  

سري مع  الشقيقة، ولكنه للأسف لم يجد أرضاً خصبة لتورق أغصانه ويتلألأ طلله، ويعبق شذاه في                
 .دمائنا، ويهدهد مشاعر المبدعين الذين هم جزء فاعل من ضمير الوطن ونبضه ومشاعل تنويره

 

ونحن في سعينا لتأمين مسيرة العطاء الثقافي في بلادنا الحبيبة نأمل أيضاً أن يجد كل عمل خير                   
والتفعيل، ليخرج من   يحفظ كرامة المبدعين في مختلف ظروف ومنعطفات الحياة حقه من العناية والرعاية             

حيز التنظير إلى واقع التطبيق العملي، وقد يسعدنا الحظ فنرى إنشاء وزارة للثقافة تضم ما تناثر من                   
إدارات مختلفة حتى تتكامل منظومتها وتؤدي دورها المنشود في خدمة هذا القطاع المهم، والسير به نحو                

فوق على ما يردنا عبر الحدود فهذه بضاعتنا        آفاق أرحب من الألق والبهاء الذي نرجو أن ينافس ويت         
إلينا، وأن ت ردالقوس باريها، فهاهنا موئل النور وانطلاقة إقرأىعطأتطلع أن ت . 



الأحبة الأكارم أرحب بكم مجدداً، مع تمنياتي لكم بقبسات مؤنقة من ضيفنا الكبير، وعلى أمل                
ت شواغل معظم أولياء الأمور بمتابعة تحصيل       أن نلتقي مرة أخرى بعد موسم الحج، فقد احتدمت وتكتف         

نا وبناتنا النجاح والتوفيق والسداد، كما أرجو من         ئأبنائهم واختبارام المدرسية، متمنياً لجميع أبنا      
الأساتذة الذين سيسعدونا بكلمام ألا تتجاوز الخمس دقائق، حتى نتيح أطول وقت ممكن لضيفنا                

 . والضوء الذي يلقيه على مسيرته وتجربته الإبداعيةالكبير، وللحوار الذي يلي كلمته،
 ..والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته 

أصحاب المعالي والسعادة، كُثر هم الذين سوف يتحدثون في هذه الأمسية،             :  عريف الحفل 
 .الكلمة الآن لمعالي الدكتور محمد عبده يماني، المفكر الإسلامي المعروف، ووزير الإعلام الأسبق

 

  ))الدكتور محمد عبده يما�يكلمة معالي ((
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله، والصلاة والسلام على سيدنا رسول االله، وعلى آل بيته                 

 .  الطيبين الطاهرين، وصحابته الكرام البررة
خي الأستاذ عبد المقصود خوجه أن يدعونا       لأالحمد الله أن يجتمع الشمل مرة أخرى، وشكراً          

ة هذا اللقاء، وإن شاء االله نكمل المسيرة بعد الحج بحول االله تعالى، وشكراً له على اختياره لهذه                   لمواصل
الشخصية التي كنا نتطلع دائماً للاجتماع ا، فالأستاذ إبراهيم ناصر الحميدان، علامة بارزة من                 

 في صمت،   علامات الأدب في هذه البلاد، ولكنه رجل من الرجال الذين آثروا الصمت والعمل              
ولذلك لم يزاحم كثيراً وإنما قدم في تواضع جم، القصص والروايات، وكنا نقرأ له أول ما نقرأ القصص                  

 . القصيرة
 

وكان لهذا الإنسان فضل كبير في تقديم الرواية السعودية والقصة السعودية، ولكن بكل أسف لم               
تلق         قدطرح، فظلت معظم الأعمال دون        أعمال الأستاذ إبراهيم ما تستحقه من نقد، حتى تناقش وتم وت

نقد مخلص يلقي الضوء على تلك الجوانب، لأن هذا الإنسان يركب صهوة الواقعية، ويتكلم بلغة                 
" أرض بلا مطر  "و  "  أمهاتنا والنضال "عفوية، ويرصد الأحداث في واقعية عجيبة، وقد عشنا معه منذ            

ن نشعر لو أنصتنا لسمعنا وكأننا نسمع صهيل الخيل          ، ونح "الغجرية"إلى  "  ثقب في رداء الليل   "إلى  
وسليل السيوف، وكأننا نتكلم عن تأريخ هذه الجزيرة؛ لأن الرجل يحدث بصورة واقعية، وتخرج من                

 . تلك الرواية والقصة بشعور أن هذا الإنسان يتكلم بلغة أدبية راقية
 

 هي أمة بلا حضارة، وكان لا بد أن         ونحن كأمة نحتاج إلى هذا اللون؛ لأن أمة بلا أدب ولا فن           
نلتفت لمثل هذا الإنسان، وعجبت أن أعمال الأستاذ إبراهيم لم تترجم، ولم نقدمها في تلك المعارض                  



الدولية التي من المفروض أن يكون لنا وجود لأن الناس تسأل عن القصة السعودية والرواية السعودية،                
 . يسألون عن هذا اللون من الأدبوقد اجتمعت بأدباء بصورة خاصة من المغرب،

إن هذا الإنسان في رأيي لو أمعنا النظر في إنتاجه، لرأينا الصدق في التعبير، ولرأينا روعة الأداء                  
تشعر بأنه كأنما يضع النقاط على      "  أرض بلا مطر  "القصصي وبساطة الأفكار التي طرحها، حتى في         

بين الأستاذ إبراهيم ليس بذلك الفارق الكبير، إلا        الحروف، إنني من الناس رغم أن فارق السن بيني و         
أننا ممن تربى على هذا الأدب، وأنا ممن يعتز بمثل هذا الأدب منذ أن قرأنا ومرت الأيام وسقيفة الصفا                    

 .وروايات الأستاذ إبراهيم الناصر
وثق تماماً أن   مرحباً به، وبصحبه الكرام، ومرحباً بك معنا، وأسأل االله أن يجمعنا دائماً على خير،               

لك في قلوبنا مكانة كبيرة وأننا فرحنا كثيراً ذا اللقاء، وندعو لك بطول العمر، ومواصلة الإنتاج،                  
 . واالله على كل شيء قدير، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 .الكلمة الآن لسعادة الدكتور عصام خوقير، الطبيب والقاص والكاتب المعروف: عريف الحفل
 

  ))الدكتور عصام خوقير سعادة كلمة((
بسم االله الرحمن الرحيم، السلام عليكم جميعاً ورحمة االله وبركاته، واسمحوا لي أن أقدم اعتراف                

 هو أنني لا أحسن حسن الثناء ولا كيل المديح، ولكني أيضاً لا أُعدمه، فأرجو أن يكون الحساب                  اًمبكر
 .غير عسير وأن يتجاوز المتجاوزون

، للاحتفاء بأحد   "الاثنينية" في نادي الثقافة الأشهر، الذي هو        اً ثقافي اًأن هناك موعد  حينما عرفت   
أعمدة الثقافة محلياً وهو الأخ الأستاذ إبراهيم الناصر، أحسنت الظن بنفسي، لعلي أحسن القول                 

 :متفائلاً بقول الشاعر
ــعِفلي ــس ــت إن لم نطقد ال ــالدِعِِس  الح

. 

ــال    ــديها ولا م  ــندك ــيل ع   لا خ

. 

 

وحينما عزمت واجهتني صعوبة المقارنة أو الفارق الزمني بين لقائي هذه الليلة واللقاءات                
السابقة، وذلك أن هناك حوالي نصف قرن من الزمان، وسألت نفسي كيف السبيل إلى ذلك، وكادت                

 اكتشف  الحيرة أن تحبطني لولا أني تذكرت قول أمير الشعراء حينما ذكر جهد العالِم عالِم الآثار الذي               
 :فقال في فتح قصيدته" فرعون مصر"كتر توت عنخ آمون 

 وشـــرابههمـــان بـــين طعوفـــرع
. 

   أتــى القــرون القهقــرى حــتىطــوىو 

. 

 



إذاً أصبح علي أن أعود القهقرى خمسين عاماً وذلك ما لا أُحسِن أو أفضح نفسي، وكدت                  
أتخاذل خشية الوهن أمام مشوار القهقرى خمسون عاماً، وكأنه لم يكفني ما أنا فيه من الوهن، ولكن                   

 : خذل هذه المشاعر تذكري قول الشاعر
ارمـكرام الم ــدر الك ـوتأتي على ق  

. 

  مـزم تأتي العزائ  ـدر أهل الع  ـعلى ق  
. 

 

وفارس ليلتنا هذه أجده من أهل العزم بلا مراء، فقد ظل يحمل القلم ويثري هذا النسق الأدبي                  
" أمهاتنا والنضال "آخذاً من شرائح مجتمعه لبنات البناء الروائي، ولعلي إن لم تخني الذاكرة فإن روايته                

فضل ما خطت يداه    فأثرتني، ولعل أيضاً إن لم تكن روايته تلك هي أحسن وأ          ..  كانت أول عمل قرأته   
فهي عندي كقارئ خير ما قرأت له، ويكاد يساورني أكثر من هاجس في أن محتوى تلك الرواية هو                    
السبب المباشر فيما يتهمني به بعض القراء من انحيازي لجانب المرأة فيما كنت أكتب من روايات                   

 . سابقة
لدقائق المحسوبة للمتحدثين،   أيها السادة لولا خشية الإطالة في الحديث، واستمساكاً بمبدأ ا           

لتذكرت فذكرت أيام التجوال في مرابع مكة وجدة مع سادسنا في العلاقة المرحوم الأخ أحمد محمود                 
أيام صحافة الأفراد، وما كانت تحمله بين        "  الندوة"هيكل، الذي كان يعمل سكرتير تحرير صحيفة         

 ثقافياً وكتراً خبيئاً وهنيئاً له، وهنيئاً       صفحاا من ثراء فكري ووضوح رؤى، أرجو ذلك سيكون مخزوناً         
 ..لمن يصل إليه وهنيئاً لفارس ليلتنا، وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته

 .الكلمة الآن لسعادة الدكتور سلطان القحطاني الأستاذ بجامعة الملك سعود: عريف الحفل
 

  ))الدكتور سلطان القحطا�يكلمة سعادة ((
، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين سيدنا محمد وعلى آله           بسم االله الرحمن الرحيم   

 .وصحبه وسلم
السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، إن الكلمات في موقف كهذا قد تتعثر أو             ..  أيها الحفل الكريم  

ت قد تختفي، ولكن كرم مضيفنا هذه الليلة الذي قال عنا أننا تجشمنا عناء السفر، وجئنا من درجة س                  
درجات مئوية في الرياض إلى جو جدة الجميل فقد جمله حرارة اللقاء وطيب الثناء، فله منا جميعاً الشكر                  

 .والتقدير ولكم أيضاً لحضوركم هذا التكريم
وإن كان عبد المقصود خوجه قد كَرم هذا العلم من أعلامنا الثقافية فإننا سنعود القهقرى أكثر                 

 بخمسين سنة إلى حدود سبعين سنة، عندما كان والد المضيف من أعلام              مما عاد الدكتور عصام خوقير    
إن لم تخني الذاكرة، فلم يكن هذا جديداً على عبد          "  ابن رشيق "الثقافة والنقد الأدبي والذي كان يوقع       



المقصود خوجه، فالناس يبتدعون وعبد المقصود خوجه يرث، فقد ورث التكريم من والده عندما أسس               
 .- االلهارحمهم-  عبد االله بلخيرمع زميله" وحي الصحراء"عمدة الثقافة في كتاب عموداً من أ

أما بالنسبة لإبراهيم الناصر فأعتقد أن مشواري معه طويل، وإن كنا نختلف في السن فإن الحرف                
، عندما قرأا ولم أر إبراهيم الناصر     "  أرضٍ بلا مطر  "قد جمعنا في عمر واحد، عرفت إبراهيم الناصر من          

" أرض بلا مطر  "وتعلقت هذه اموعة القصصية في ذهني وأنا طالب ما بين المتوسطة والثانوية بقصة               
هل فقد فيها مالاً    :  عنونت ا اموعة، فواالله ما احترقت عشة إلا وسعيت إليها لأسأل صاحبها              التي

حر؟ وتعلقت ذا الكاتب    كما فقد بطل إبراهيم الناصر ما جمعه في العشة التي احترقت على شاطئ الب             
الرواية في  "وقرأت له حتى أن جمعتنا الصدف أو الظروف المحسوبة عندما كنت أُحضر للدكتوراه في                

، وقسمت ذلك البحث إلى الرواد الذين بدءوا بالرواية          "المملكة العربية السعودية نشأا وتطورها    
علي مغربي، ثم وقفت عند التحول الذي بدأه        التعليمية عبد القدوس الأنصاري وأحمد السباعي ومحمد        

 .  الذي غادرنا إلى الدار الآخرة قبل أن يكمل مشواره-رحمه االله-المرحوم حامد دمنهوري 
استمر إبراهيم الناصر في نصوصه ملتزماً بتحويل الفن الحديث المرتبط بالواقعية المعالج لقاضيا              

، ولم يكن ناضجاً وهو يسمع الآن، ولكنه نضج         هـ١٣٨٠سنة  "  ثقب في رداء الليل   "اتمع، وبدأ بـ    
عالج فيها سوء الأحوال الصحية في ذلك الوقت، وما عمل          "  سفينة الموتى "عندما كتب   هـ    ١٣٨٩في  

إبراهيم الناصر عملاً إلا وظهرت شخصيته فيه، وكان من الصدف التي جمعتنا لسنين طويلة أنني لم                  
فقد ماله في العشة التي احترقت إلا أنه إبراهيم الناصر الذي           الذي  "  أرض بلا مطر  "أكتشف أن بطل    

كان يشتغل هو نفسه في تلك الشركة المنحوسة، وبقي إبراهيم الناصر يواكب الحياة في مستجداا وفي                
متغيراا، ففي زمن الطفرة ظهرت غيوم الخريف وعالجت تلك الطفرة التي ظهرت أو التي كست كثيراً                

لغناء وهم لا يعرفونه بل ظلوا فقراء في أنفسهم، وتمسك بخطه المعهود فلم يقلد أحداً               من الناس برداء ا   
كما قلّد الكثير من الكُتاب ولم يقتبس من الآداب الأخرى كما اقتبس الكتاب الآخرون، بل أخذ                  

 .يرسم ما يراه ثم يسجله ويمر هو بنفسه في شخوص روايته أو في مجموعاته القصصية
ير قيل عن إبراهيم الناصر أنه لم يدرس أو أنه لم يتعرض له أحد، أول دراسة كانت                 سمعت أن الكث  

مرة في إبراهيم الناصر هي الحركة الأدبية في المملكة العربية السعودية للشيخ أمين، ثم دراستي أنا أيضاً                 
صر من ناصر الجاسم    عن الرواية في المملكة العربية السعودية، ثم رسالة ماجستير خاصة في إبراهيم النا            

 .  جامعة الملك فيصل، وآخر دراسة كانت في العام الماضي عن نوره المري في جامعة أم القرى-
أيها الأخوة لو استمريت أن أتحدث عن إبراهيم الناصر فسيطول بنا الحديث وسآخذ الوقت عن               

والسلام .  هو مدركي الآخرين، وأنا دائماً أخاف ما أخاف من الوقت، فإن الزمن هو الليل الذي                
 ..عليكم ورحمة االله وبركاته



ورئيس تحرير ..  الآن نستمع إلى كلمة سعادة الأستاذ حسين بافقيه الناقد المعروف         :  عريف الحفل 
 ".الحج"مجلة 

 

  ))الأستاذ حسين بافقيهكلمة سعادة ((
 بسم االله الرحمن الرحيم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، 

في هذه الليلة عن الروائي الكبير إبراهيم الناصر الحميدان، الذي أتيحت لي            يسعدني أن أتحدث    
فرصة جيدة أن أدرس عدداً من أعماله قبل عدة سنوات، يعد إبراهيم الناصر الحميدان قيمة كبرى في                  
مسيرة الأدب في المملكة، فعبر مسيرته الأدبية الطويلة ما زال يمسك بقلمه مصراً على أن يكون داعية                 
تحديث ومؤسس رؤى فنية لا تنفصل عن الهم الإنساني برجل الشارع العادي الملتحم بقضايا وطنية أو                
قومية، ومنذ ما يقرب من خمسين عاماً كان إبراهيم الناصر صوتاً جديداً في الحركة الأدبية في بلادنا،                  

جيل الرواة، فكانت رواية    حيث كان وثلة من أبناء جيله الطليعة التي أصرت الفن السردي بعد مرحلة              
لحامد دمنهوري، تعبيراً عن هموم الطبقة الوسطى وعلى الأخص فئات المثقفين الذين             "  ثمن التضحية "

سفينة "ومن ثم روايتا    "  ثقب في رداء الليل   "عايشوا القيم الليبرالية في مصر، في حين كانت رواية           
تجلياً لعدد من الأفكار السياسية والاجتماعية التي       لإبراهيم الناصر الحميدان،    "  عذراء المنفى "و  "  الضياع

 الهجري المنصرم، والتي راجت     مرحلة السبعينيات من القرن   كانت مهيمنة على الخريطة العربية في       
 . آنذاكفي ثقافة المملكة وصحافتها

 وكان إبراهيم الناصر عبر رواياته أحد المهمومين بتلك القضايا السياسية والقومية، وبخاصة في             
، التي تمثل في وجه من أوجهها صورة الانتقال من الصحراء بصمتها المطبق             "ثقب في رداء الليل   "روايته  

إلى المدينة بتعدد أفكارها وانفتاحها على الآخر، ومن الأسئلة البسيطة إلى الأسئلة الإنسانية الشائكة               
نتصار للمرأة، وبقدر ما كان     ذات الصلة بالحرية والنضال والعدالة الاجتماعية وقضايا العمال والا         

إبراهيم الناصر الحميدان وفياً لفنه حينما خرج برواياته المبكرة عن الوعظية، حين انتمت إلى تيار                  
الرواية الواقعية فلقد كان كذلك وفياً لقضايا مجتمعه، إنه بمعنى من المعاني من الأدباء المؤمنين بالتزام                  

ة جعلت من الأدب الملتزم آنذاك صورة للحداثة والتجديد وارتباطاً          الأدب وديفه، استجابة لدواعٍ فني    
بقضايا مجتمعه في المملكة التي عايشت في تلك المرحة تحولات ثقافية واجتماعية واقتصادية، كان من                 
ثمراا دعوة عدد من الأدباء من بينهم إبراهيم الناصر إلى أن يلتحم الأدب بقضايا الواقع وأن يسيق                  

 . نبض الشارع في المدن والقرى والبلدات والهجرسمعه إلى
وبدا ذلك واضحاً في دعوة إبراهيم الناصر الحثيثة إلى ضرورة أن يكون للأدب في المملكة رسالة                

نشرت في عالم   "  محاولة في تقييم إنتاجنا الأدبي    "اجتماعية، حيث يقول في مقالة له مبكرة تحت عنوان           



 كان أم قاصاً مدعو إلى مشاركة مجتمعه مشاركة حقيقية، مدعو إلى            إن الأديب فناناً  :  هـ، يقول ١٣٧٩
النفاذ إلى قرارة مشاكل مجتمعه لكي يستطيع بأصالة ريشته أو قلمه استيعاب الواقع وبلورته بعمل                 
خلاّق بدون تكلف أو تصنع، وعبر سنواته في الإبداع الروائي التي قاربت الخمسين فإن إبراهيم الناصر                

ل مخلصاً للسرد الروائي والقصصي، واللافت للنظر أن رواياته تغتني بالتحولات الاجتماعية            الحميدان ظ 
والثقافية التي طرأت على المملكة، كما نجد ذلك في الحس العروبي والقومي المضمخ بقضايا وطنية                 

عليه المرأة  ، أو الدور الجديد الذي حصلت       "سفينة الضياع "و  "  ثقب في رداء الليل   "وعمالية، في روايتي    
وهذا ما يعطي أدبه دفقة فياضة ما كان لها أن          "  عذراء المنفى "في مسيرتنا الوطنية، الذي تجلى في روايته        

تستمر عطاءً وقوة لولا إخلاص هذا الشيخ السبعيني لفنه وإبداعه، حين لم يغريه بريق الريالات إبان                 
 الدولة، أن يكون مخلصاً لأدبه قادراً       سنوات الطفرة، ولا ولع البحث عن وظيفة باذخة في مؤسسات         

على التكيف مع ضجيج العولمة ورياح التغيير، على الرغم من تشبثه بقيمه التي تطرز رحلته الأدبية                  
داعياً للعدالة الاجتماعية والحرية، مستبشراً بما حققته المرأة في بلادنا، وقد كان            ..  الطويلة، وفياً للعروبة  

 .شكراً.. المطالبين الكبار بأن يكون لها دور في مسيرة العمل الوطنيمنذ بداياته الأولى أحد 
 .الكلمة الآن لسعادة الدكتور حسين علي حسين الكاتب المعروف: عريف الحفل

 

  ))الدكتور حسين علي حسينكلمة سعادة  ((
ل بسم االله الرحمن الرحيم، عرفت الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان منذ سنوات طويلة من خلا              

قصصه ورواياته، ثم التقيت به لأجد أن هذا الأديب من الكُتاب القلائل الذين قد لا تصدم عندما                   
تلتقيهم وتجلس إليهم، لقد شدني إليه التصاقه ببيئته ومعالجته الصادقة للعديد من الهموم التي تمر بحياتنا،                

فإن الحميدان روائي وقاص دؤوب لم      إضافة إلى الحساسية الفائقة التي تنطوي عليها نصوصه، وإلى ذلك           
يشغله شاغل عن فنه، ما جعله بحق رائداً في مجاله، وهو إلى ذلك يتمتع بحس إنساني عفوي يجعل كل من                    

 .يقترب منه يحبه ويحرص على صحبته
.. وكاتباً..  متمنياً له عمراً مديداً، لنستمتع بإبداعه وصحبته، صديقاً        ..  أحييه في يوم تكريمه    
للأجيال الجديدة، التي لا تستغني عن تجارب كاتب بقامة وثقافة إبراهيم الناصر الحميدان،               وموجهاً  

 جديدة،  ولنداوم النظر في إبداعه الثر الذي هو مثل الأرض كلما قلّبناه اكتشفنا فيه رموزاً ومعانٍ                
ا إبراهيم  والشكر موصول لسعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه، الذي أكرمنا بتكريم صديقنا وحبيبين            

 . الناصر الحميدان
 ..لسلام عليكم ورحمة االلهوا

 ".الوطن"الكلمة الآن لسعادة الأستاذ محمود تراوري، الكاتب الصحفي بجريدة : عريف الحفل



  ))الأستاذ محمود تراوريكلمة سعادة ((
  .. ورحمة االله وبركاتهالسلام عليكم

 

، ولم يسمح بدخولها إلى      "ثقب في رداء الليل   "أنا مثلاً كتبت رواية منذ أربعين عاماً اسمها           
السعودية إلى الآن، هكذا يلخص إبراهيم الناصر الذي نحتفي به الليلة في لحظة تاريخية أوجعها عدم                  

نحتوا في الصخر وعبدوا    :  تحملنا لمسؤولياتنا الحقيقة تجاه مبدعينا الكبار الذين وبتقليدية مملة أقول           
نكرهم وتنفي أبوم، بل تمجهم من الذاكرة ائياً، وتبحث عن آباء لهم            الدروب أمام أجيال جاءت لت    

، لماذا يغيب إبراهيم الناصر      …في القاهرة وبيروت وفرنسا وكولومبيا والبرازيل وتشيلي وغيرها         
وأنداده من المبدعين الأُول الذين لا أجد حرجاً في تسميتهم الفدائيين؟ لماذا يغيبون من المنهج                   

أليس لهذا علاقة بتغييب الذاكرة     !  ل لماذا تغيب الرواية أصلاً من مناهجنا في التعليم؟         ب !الدراسي؟
ونشوء انقطاع أجيال، تلك الأجيال التي قد تتوهم أا نبت شيطاني أو تتمحك في أبوة زائفة بمبدعينا                  

لسياقات لا يمتون بواقعهم الاجتماعي بِصِلة، قد يقول قائل بأن الفن مشترك إنساني تذوب فيه ا                 
الاجتماعية أو تتقاطع مع بعضها، بيد أني أرد عليه في تقديري الخاص بأن الوصول للمشترك الإنساني                 

 .تمر بالآباء الأقرب مكاناً وروحاً وهماً وأملاً وحلماً.. طريقه
 

ه، ولكنه  ئنا من الذين لم ينفصلوا عنا في عليائهم، لم نصعد إلى عليا            ئأحد آبا ..  إبراهيم الناصر 
ضع فترل إلينا محملاً بالحب والفاكهة، تابع هفواتنا الصغيرة ومنحنا الجداول الصافية لنهل الإبداع،              توا

وتواصل معنا بلا زيف وبلا وصاية فكان أن التحمنا به، ولكنه مع ذلك ظل محتفظاً               ..  دلنا على مصبات  
ناس منذورون للظلم يغدو    بعزلته المهيبة، لا تقربه أضواء البهرجة والتلميع والظهور الفج، فبعض ال           

طبيعة فيهم وفي الأشياء التي تغمرهم بالنسيان، لأم بلا ضجيج فالضجيج لا يليق إلا بالعربات                  
الفارغة، وهذا ما نخشى ما نخشاه بحق هو أن يكون النسيان في بلادنا داء لا علاج له، من أين تأتي                      

 التي ما تلبث أن تنأى بمجرد أن تدنو، وروادنا          الكتابة؟ من الطفولة والوجع والحلم والأشواق، والمباهج      
بأمل أن نسعى جادين    .  في اقتراح كتابة القصة والرواية إحدى تلك المباهج التي نبتهج بلحن منها الليلة            

للبحث عن أشكال جديدة للاحتفاء والتكريم، فمع انفلات قلوبنا بالوفاء الذي نترجمه إلى كلام                 
ضة أظن أن ما يبقى لروادنا هو إشهارهم للضوء، بترسيخ نتاجهم            عاطفي، يعبر عن حب ومشاعر فيا     

الإبداعي في مناهجنا الدراسية، بطبع هذا النتاج وتوفيره للناس، بإنزالهم ما يستحقون من مترلة في                 
اتمع، ذلك أن الفنانين والمبدعين حلقة حيوية في منظومة التعبير عن تنمية وحضارة أيما مجتمع إنساني                 

 .ياة مدنية حقيقية تسودها كل قيم الإنسانيةيرنو لح



فعندما تفتقد اتمعات قادة الرأي والرموز الحقيقية لها تختل مشيتها في سلالم النور والترقي،                
واتكاءً على ما بدأت به مداخلتي هذه بالإشارة إلى أن المحتفى به الليلة له رواية كتبها منذ أربعين عاماً،                   

بداعي، لم تدخل البلد أليس في هذا مفارقة موجعة، أن نحتفي بكُتابنا وكتبهم غير              مدشناً ا مشواره الإ   
موجودة في اتمع الذي كتبوا منه وفيه وله، أظنها حقاً مفارقة موجعة، وتزداد وجعاً عندما نطرق إليها                 

ا وما فاتنا   في هذا الظرف الحرج الذي تتعرض فيه بلادنا لحملة شرسة تلزمنا أن نتعارض لنراجع أنفسن              
 . من أشياء، حتى تعود الأمور لطبيعتها ونوفر للإبداع والكتابة مناخاً نتنفس فبه هواءً صافياً

 

ومن هذا المنطلق الذي يكاد تتفق عليه أغلب النخب في الوطن أجدني لن أفوت الفرصة الليلة                 
ة الكاتب عبد االله    الأستاذ عبد المقصود خوجه، لأسترجع مقول     ..  وليسمح لي صاحب الدعوة الكريم    

المحيميد بضرورة أن تكون الصالونات الأدبية بمعزل عن العاطفية المبالغ فيها، وأن ترنو لتبني قضايا أدبية               
وفكرية بحيث يكون لها تأثير فاعل في المشهد الثقافي، والواقع الاجتماعي، وتتبنى مشاريع ثقافية كبرى                

تفك العزل عن إبداعنا داخلياً وخارجياً، حتى تعرف        وحقيقية تسهم في رد غربة الكتاب السعودي، و       
أجيالنا أن لها جذوراً كتابية وقمماً إبداعية مثل الأستاذ إبراهيم الناصر، أشعلت الشمعة مبكراً وحتى لا                
تبقى الصورة نمطية عنا هي تلك التي تختزلنا في أعراب يحملون براميل نفط أو حداة يردودن شعراً                   

ثقب في  "عدم دخول    وحتى لا يبقى إبراهيم الناصر أيضاً يرفع عقيرته متحسراً على             شعبياً بين الخيام،  
  .، دائماً يجب أن نذهب إلى حيث يسطع الأمل، طاب ليلكم" الليلرداء

 .الكاتب والأديب والباحث الأستاذ أحمد الدويحي: عريف الحفل
 

  ))الأستاذ أحمد الدويحيكلمة سعادة ((
من أين أبدأ؟ وقد استفضنا نحن كُتاب السرد ونقاده في ليلة جميلة،             مساء الخير، لست أعرف     

لنحتفي برائد الرواية والسرد في بلادنا، لست أعرف من أين أبدأ؟ وقد تناول الزملاء جوانب متعددة                
من حياة ونتاج رائدنا الأستاذ إبراهيم الناصر، وحقيقةً لم أحسب بأن أكون الليلة بينكم في هذا الحشد                 

ي، وفوجئت بأبوة الأستاذ إبراهيم الناصر لأكون أحد المتحدثين من أصدقائه وزملائه فله وللداعي              البه
 .الأستاذ عبد المقصود خوجه كل الشكر والتقدير، وهما يتيحان لي فرصة رؤية هذه الوجوه الطيبة

 

ياته والواقع بأن معرفتي بالأستاذ إبراهيم تعود إلى قبل سنوات عديدة، كنت قد وجدت روا               
" سفينة الموتى "و  "  غدير البنات "و  "  ثقب في رداء الليل   "و  "  أمهاتنا والنضال :  "ونصوصه القصصية مثل  

صدفة في مكتبة دائرة حكومة كنت أمين مكتبة ا في ذلك الوقت، وبين حروف وروايات الأستاذ                  
والشميسي وغيرها من   إبراهيم رأيت شيئاً حميماً في ذلك الوقت، عرفت أحياء مدينتي كالملز والرياض             



أحياء مدينة الرياض، وشعرت بشيء جديد يتخلّق في داخلي، يوازي عالم رائد الرواية العربية الأستاذ                
نجيب محفوظ، في اهتمامه بالأمكنة كالحسين والجمالية وبين القصرين، ولكني في تلك الأيام البعيدة                

إبراهيم الناصر الحميدان، لم يذبل بمرور الأيام       كنت قد دفنت في نفسي غضباً وسوالاً مراً على الأستاذ           
فطرحت ذلك السؤال   "  الرياض"والسنين، وحينما حان الوقت وجدتني أتبرعم على صفحات جريدة          

لماذا نخرج بأبطال روايتنا المحلية إلى خارج الحدود، ولم يكن إلا            :  دون مواراة أو مداورة، والسؤال    
لة التجربة وفي الليل وجدته يهاتفني بعطف وهو لم يكن يعرفني من            سؤالاً ساذجاً أملته فورة الشباب وق     

قبل، وفي المساء وجدت شاباً نحيلاً طويلاً خجولاً يقف أمامي وبين يديه تلك الروايات التي لم تكن في                   
مكتبتي بعد، ولم يكن غير ابني، ومرت الأيام لأجد الأستاذ إبراهيم وجهاً لوجه معي في نادي القصة                   

 له زميلاً أحسب نفسي صنوه، وهنا تعددت وتنوعت وجوه علاقتي بالأستاذ، عرفت عن               وقد صرت 
قرب حرقة الإبداع، عرفت أشياء كثيرة، تتعدى أسماء الشوارع والمدن، عرفت أنه مر من هنا قبلي في                 
الحياة والإبداع، عرفت أن غضبي للحظة بسبب سفر البطل إلى خارج الحدود كان قد أغضبه العمر                 

 عرفت وعرفت أشياء كثيرة تبقى في ذمة التاريخ الأدبي للفعل السردي في بلادنا، وعرفت كما                 كله،
قال الزميل الأستاذ محمود تراوري أن روايته تلك التي حاكمته بسبب هجرة بطلها إلى الشمال وقد                 

كثر من أربعين   قرأا صدفة حينما وضعها قبلي بأا لا زالت ممنوعة قراءا على شباب هذا الوطن منذ أ               
عاماً، رأيت كيف يضحي بصحته ووقته ليكون رائداً حقيقياً للأجيال السردية التالية، وهم جيل منتدى               
السرد في الرياض وكيف يمتص معانام الطويلة مع المؤسسة الثقافية قبل أن يستقر بنا المقام في نادي                  

 .الرياض الأدبي
 

ة بتكريم هذا الرجل، كنت أريد أن أقول أشياء كثيرة           أيها السادة واليوم إذ نحتفي معكم الليل      
أريد أن يعطوه الحب كل ما أمكن، كنت أريد أن أقول الكثير لولا خجلي من قامة إبداعية شامخة                    

أيها السادة جزيل الشكر لكم جمعياً، والشكر لصاحب المبادرة الجميلة          ..  وخوفي من لومه لي فيما بعد     
 ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهالأستاذ عبد المقصود خوجه، و

 

الكلمة الأخيرة لسعادة الدكتور يوسف العارف مدير إدارة الثقافة والمكتبات           :  عريف الحفل 
 .بتعليم جدة

  ))الدكتور يوسف العارفكلمة سعادة  (( 
بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين سيدنا ونبينا محمد               

 ..لى آله وصحبه أجمعينوع



الذي يحتفي بالمبدعين والرواد،    "  الاثنينية"الشكر الله أولاً ثم لصاحب هذه الدار، لصاحب هذه           
 فقط بالأستاذ الحميدان ولكنه احتفى بالمتحدث إليكم فقد وفر مجموعة من الكتب             وهذه الليلة لم يحتفِ   

 .د المقصود خوجهبين أيديكم، أرجو أن تنال رضاكم كما نالت رضا شيخنا عب
في ليلة من ليالي نادي جدة الأدبي احتفينا بالمبدع الأديب إبراهيم الناصر الحميدان، يومها                 

أننا أمام علم بارز من أعلام السرد في بلادنا، وأنه يحتاج إلى أكثر من               :  شاركت في الاحتفاء وقلت   
في الطائف وفي نادي أا     جلسة احتفاء، وقد نال من ذلك بعض ما يستحق في التنشيط السياحي               

الأدبي، وفي نادي جدة الأدبي، وفي هذه الليلة يتوجه الشيخ عبد المقصود واثنينيتنا الرائعة ذا التكريم                 
الذي يستحقه، وقلت ليلة إذ أن الاحتفاء الحقيقي لهذا العلم هو تدارس إنتاجه ونقده والحوار مع                  

عادة الشيخ في أن أمارس شيئاً من النقد النصوصي مع          نصوصه وتجلياا وأستأذنه الآن كما أستأذن س      
وهذا العنوان نفسه لقصة داخل اموعة      "  نجمتان للمساء "إحدى مجموعاته القصصية، اموع بعنوان      

لماذا تحول عنوان قصة واحدة بين      :  وهي القصة الثانية حسب فهرس المحتوى، التساؤل المطروح هنا         
لا بد أنه يحمل مضامين ورؤى ودلالات       :  للمجموعة كلها، والإجابة  عشرين نصاً سردياً إلى عنوان      

 . تتسرى في جميع القصص، ولهذه الأهمية اختاره الأديب عنواناً للمجموعة
في هذه القصة نلحظ اهتمام القاص باتمع وتحولاته، والبنى التغييرية التي تعصف باتمعات،              

من مجتمع سكوني إلى مجتمع متحرك، وهذا الملمح نجده في          فتحيلها من كائن تقليدي إلى كائن عصري،        
كل تجارب الأديب إبراهيم الناصر السردية، في هذه القصة النجمتان لهما دلالة البعد والضوء                  
والكشف، والمساء له دلالة الظلام والتأخر والانغلاق، في ضوء هذه الدلالات تتحرك شخوص القصة              

يش في واقع قروي بحري، بيوته طينية أهله يعملون في البحر واستخراج            وأحداثها، البطل همّام مأزوم يع    
 نساؤهم لا يخرجون من البيوت إلا العجائز         ،اللؤلؤ والتجارة مع الأقطار ااورة، لكنهم منغلقون       

منهن، أما البنات فلا يخرجن إلا لبيوت الأزواج أو إلى القبور، قرية تعيش في ظل الخرافات والأساطير                 
يات العجيبة، كيف تتغير هذه القرية؟ يأتي الجار البيطري من بيئة مختلفة، من ثقافة مغايرة، نساء                والحكا

هذه الثقافة لا يحتجبن عن الغرباء، ابنتهم تبدو كالبدر وشعرها الحريري يتماوج فوق رأسها يلحظها                
تجب نساؤهم عند رؤية    البطل همّام فيبدأ في التساؤلات، من هي صاحبة الإكليل الحريري؟ لماذا لا تح             

وهكذا كرس وقته لترقب نجمتين إحداهما على الأرض قريبة منه          :  الأغراب؟ ثم ينهي القصة ذا القول     
والأخرى في السماء، النجمة السماوية بعيدة ضوئها يشع، النجمة الأرضية جميلة وضوئها يشع، أما               

 .المساء فخوف وظلام
ثل الثقافة الوافدة الجديدة القادرة على التغيير ستزيل        إن وجود نجمة من أسرة البيطري التي تم       

أعتقد أن  .  الظلام والخوف وتغير من الواقع الاجتماعي، فيما سماه علماء الاجتماع الحراك الاجتماعي            



الرسالة التي توصلها هذه القصة هي مأزق اتمع وتحولاته التي يعيشها الأديب إبراهيم الناصر                  
 . الحميدان

متواضعة لأحد نصوص إبراهيم الناصر الحميدان، قد تصلح أن تكون بداية للكشف            هذه قراءة   
 . عن عوالم الحميدان السردية نتركها للمتخصصين من النقاد والدارسين

شكراً للمحتفي سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه، وشكراً للمحتفى به سعادة الأديب إبراهيم              
 ..ات والاستماع، والحمد الله رب العالمينالناصر الحميدان، وشكراً لكم على الإنص

ونحن إذ نشكر أصحاب المعالي والسعادة، الذين أتحفونا ذه الكلمات، ندعوكم           :  عريف الحفل 
أيها الأخوة الحضور إلى إثراء هذه الأمسية، بمشاركتكم وأسئلتكم التي نرجو أن توافونا ا لكي يتم                 

 .المحتفى به.. ة الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدانالكلمة الآن لسعاد. طرحها على المحتفى به
 

  ))الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدانكلمة فارس الاثنينية سعادة ((
 وعلى  بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين، نبينا محمد              

 .. آله وصحبه أجمعين
 

أيها الحفل الكريم، السلام عليكم     ..  السادة الحضور ..  امزملائي الكر ..  أصحاب المعالي والسعادة  
 .. وبعد.. ورحمة االله وبركاته

 

اسمحوا لي بداية أن أتقدم بالشكر الجزيل الله سبحانه وتعالى أن مكنني من حضور هذه الأمسية                 
ذي له  حبيبنا الكريم الأستاذ عبد المقصود خوجه، ال       ..  البهية، التي أتاحها لي عاشق الثقافة والأدب       

بل على معظم محبي الحرف وعشاق الكلمة، مما يبذله من           فقط  أفضال لا تحصى ليس علي شخصياً        
رجال الفكر،  ..  جهود خيرة ويد معطاءة لتكريس الثقافة وجمع هذه الصفوة المختارة من الوجهاء المحبين            

ضان هذا المنتدى فحسب، وإنما     في مترل عامر دائماً إن شاء االله، إذ أنه جزاه االله كل خير لم يكتفِ باحت               
شكَّل هيئة تتولى التحرير والمتابعة للمدعوين قبل حضورهم ثم الاطمئنان على راحتهم في الإقامة                 
والتجوال، في هذه المدينة العريقة، حتى يستمتعوا برحلة ممتعة وإقامة هادئة، مريحة في ربوع هذه المدينة                

، عندما كنت أعمل لدى وزارة المواصلات، وأشرف على         التي لي معها تاريخ طويل منذ بضعة أعوام       
طباعة الة في مطابع الأصفهاني، مما يحتم علي البقاء ما لا يقل عن أسبوع شهرياً لتلك الغاية، فكانت                   
فرصة لي للالتقاء بخيرة الأدباء من أقطاب المشهد الثقافي حين ذاك، وعلى رأسهم أستاذنا العواد وعبد                 

، وكذلك  -رحمهم االله جميعاً    -ي، وأحمد السباعي، والزيدان والعطار وعزيز ضياء         القدوس الأنصار 
هم من ذاكرتي المثقوبة في تلك      ؤالدكتور عصام خوقير والخياط وأبي مدين، وغيرهم ممن تسربت أسما          



" دالبلا"الزيارة كانت لقاءاتنا تتم في الغالب من خلال مطابع الأصفهاني، حيث تطبع جريدة              ..  المرحلة
 . شيكالتي كانت تستكتب كبار الأدباء ويجتمع حولها صفوة الكتاب برئاسة المرحوم عبد ايد شب

لقد اخترقت هذه الذكريات الجميلة التسلسل الذهني الذي كنت أحرص على مراحله لأن               
ت صديقي الكريم الأستاذ عبد المقصود خوجه ألهب خيالي إلى تلك المرحلة من فترة شبابي التي كان                 

الثقافة فلقد كانت من أمتع مراحل علاقتنا بالصحافة ووسائل الإعلام إذ كنا ننطلق من وزارة               بمشبعة  
الإعلام في تلك العهود الزاهرة متزودين بتعليمام، وكان على رأسهم فقيد الثقافة والفكر معالي                 

تور الغزاوي، نتزود منهم    الأستاذ عبد االله بلخير ونائبه الشيباني وكذلك الأستاذ عبد المقصود والدك           
بالحماس والمثابرة لخدمة الوطن، فإذا أنا عدت القهقري إلى فترة سابقة أتذكر البدايات التي شكلت                
ارتباطي بالحرف والكلمة، فقد نشأت في قرية نجدية، هي مدينة الزبير وهناك تعلمت مبادئ القراءة،                

العلوم الأخرى في الدين وحب الأحاديث، وهي       قراءة القرآن الكريم في مسجدها إلى جانب القليل من          
 الأيام الغابرة   "بحواديت"التي فتحت أمامي آفاق الفكر، إذ أن جدات ونساء مسنات كن يمتعن الصبية              

وقصص المغامرات والعشق والبطولة، فكنا لا نعرف النوم قبل أن تمتلئ أذهاننا بتلك الأحداث المثيرة،               
 الذي  -رحمه االله -المطبوعات لقراءا منفرداً، فكانت وجهتي مكتبة جدي        مما حدا بي لاحقاً أن ألتمس       

كان يحتفظ بالمطبوعات التاريخية والحديثة أيضاً، ولأنني من أسرة متوسطة فقد تركت الدراسة عند                
مراحلي الأولى واتجهت للظهران حيث عزمت على الانتساب إلى البعثة الجوية لولا أا لغتي الإنجليزية               

واضعة حالت دون قبولي فيها، وقد شكّلت هذه أول صدمة لي، مما اضطرني إلى الاتجاه نحو                    المت
 .الشركات بقصد العمل وتأمين مستقبل وظيفي

 

وقد كانت أسوأ ظروف العمل حين التحقت بشركة لتفريغ السفن في ميناء الدمام، فكان عملنا               
علنا ننحدر إلى مستودعات السفينة السفلية بحثاً عن         بالبضائع التي ينبغي تفريغها في الميناء، مما يج        يتعلق

تلك البضائع، وكانت الحرارة الشديدة تتصاعد كأنما هي نار ملتهبة، حتى أن ملابسنا كانت تتمزق                
عندما نحك ظهورنا بفعل الحرارة، إلى جانب السهر طوال الليل في تلك الظروف السيئة، مما جعلني لا                 

 .لعملأستمر طويلاً في مثل ذلك ا
 

وكانت المعاناة الثانية عندما انتقلت للعمل في ميناء قرية صحراوية بنيت من الخشب والخيام،               
اتخذا الشركة لمد الأنابيب مركزاً لها في خط البترول عبر الصحراء على الحدود الشمالية، فكانت                 

يام مساكن لنا فقد كانت الأتربة      الرياح والأعاصير الترابية تنطلق ليلاً واراً، وبما أننا كنا نقطن في خ           
تخنق أنفاسنا حتى نكاد أن نفتقد الهواء، على أن أسوأ النتائج حدثت عندما شب حريق هائل أتى على                   
كافة وجود تلك القرية الخشبية، وكنا نحتفظ بمدخراتنا لدى أصحاب الحوانيت فيها، فإذا بالحريق يأتي               



ية عن الوجود واختفت معها كافة أحلامنا وما كنا          على الأخضر واليابس، وهكذا اختفت تلك القر      
 .نملكه من مدخرات مادية محدودة
 في عضدي لأنني إنسان متفائل، حيث لم أتوقف عن القراءة في              تغثعلى أن هذه النتائج لم       

أقطاب الفكر العالمي من أمثال مكسيم غوركي وشارل ديكتر وفيكتور هيجو، وهم وغيرهم من                 
الخليج " الروائي خلال العصور السابقة من مختلف الأمصار، كما تعاونت مع جريدة             المبدعين في اال  

التي كانت تصل في الخُبر مشرفاً على الصفحة الأدبية، وبعد حين دفعت بأول إنتاجي الأدبي،                "  العربي
، ثم  هـ١٣٨٠عام  "  ثقب في رداء الليل   "، والثانية رواية    "أمهاتنا والنضال "فكان عنوان اموعة الأولى     

 إصداراً، وفي ذات الوقت كنت أتعاون مع معظم الصحف          ١٣توالت الإصدارات لاحقاً إلى أن بلغت       
 . المحلية وكذلك وسائل الإعلام الأخرى في التمثيليات والمسلسلات الإذاعية والتلفزيونية

قاد إا مسيرة والحمد الله مشرفة، حيث وضعت بصمات في طابور العمل السردي باعتراف الن              
 من المؤسسات الثقافية والأندية، وما اجتماعي بكم هذه الليلة إلا ثمرة            الانضمام لكثير مما جعلني أحببت    

 .ذلك الطريق الطويل
شكراً مرة أخرى للأستاذ الصديق الشيخ عبد المقصود خوجه على هذا الاحتفاء الذي أرجو                

بياً، كما أشكر الزملاء الذين أغدقوا علي       أن يكون قدوة لكافة الذين يهمهم انتشار أدبنا محلياً وعر          
الثناء في كلمات حميمية لا سيما الذين أبوا إلا أن يرافقوني في هذا الحضور، في مترل صديقنا الكريم                    

 ..والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. الأستاذ عبد المقصود خوجه، وشكراً لكم جميعاً
الأخوة إذا كان هناك أي     .   به أسئلة الأخوة الحضور    الآن نلقي على سعادة المحتفى    :  عريف الحفل 

 . سؤال ممكن أن توافونا به لو سمحتم
 : الدكتور حامد صبحي السيوطي، يقول: عريف الحفل

 

أين الشعراء والأدباء من غرس الحس الوطني والقومي كما كانوا من قبل؟ وهل غابوا لغياب                
 . نريد رؤية الأديب لتلك الازدواجية المعضلةالحس الفني أم غاب الحس الوطني لغياب الأدباء؟

 

 الحقيقة أن سؤال الأستاذ عن الشعراء أنا لا أوافقه على أم            :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
اختفوا لأم ما زالوا موجودين، ويمتعوننا بأعمالهم الراقية، ولهذا السبب لا أرى أن السؤال يحتاج إلى                 

 .فشكراً له على هذا السؤال.  الشعرية كثيرة ونقرأها في مطبوعاتنا يومياًجواب كثير ، لأن الأعمال
 : السؤال الثاني من الأستاذ عامر محمد الشهري بكلية المعلمين بجدة، يقول: عريف الحفل



ألا ترون أن الكتابة السعودية في المسرح       :  أشكركم على إتحافنا ذه الليلة المباركة وسؤالي      
رح السعودي لا زال بعيداً عن ضوء الشمس العالمية، ترى ما الأسباب في               نادرة جداً، والمس  

 ذلك؟
 

 في تصوري أن المسرحية تحتاج إلى الكثير من الأدوات حتى           :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
تكون ناجحة، وحتى لا أكون مجاملاً أقول أن افتقاد العنصر النسائي للمشاركة في الأعمال المسرحية                

باب تأخر العمل المسرحي لدينا، وإذا كان بعض المؤلفين يعمدون إلى بعض الحيل لتدارك هذا                من أس 
النقص فأنا أرى أن ابتعاد المرأة عن المشاركة في العمل المسرحي سواءً من وراء الحجاب أو بشكل آخر                  

 .هو من أسباب تأخر العمل المسرحي لدينا
خ ـؤال من الأستاذ حسين عاتق الغريبي، بتاري       الأستاذ إبراهيم الناصر هذا س    :  عريف الحفل 

  -رحمه االله-التي كان يرأسها الأديب الأستاذ أحمد السباعي  " قريش"هـ وفي مجلة ٢٦/٤/١٣٨٢
وهذا فصل  "  أمهاتنا والنضال "طلبت من الأستاذ صالح العذل نقد مجموعتك القصصية          

ول إنتاجه، غير أنك وبتاريخ     جميل من قاص يبحث بنفسه عن النقد ويستطلع آراء الآخرين ح           
نفسها كتبت  "  قريش"هـ وفي مجلة    ١٣٨٢ أيضاً من عام     ٧ من الشهر    ٢١ و   ٧من الشهر   ١٤

أمهاتنا "هاجمت فيه صالح العذل الذي انتقد       "  أشباه مثقفين هل يعرفون ماذا يكتبون     "مقالاً بعنوان   
 كيف نفسر هذا التناقض وما هي أوجه الاختلاف بينكما؟" والنضال
الحقيقة أنني لا أذكر هذا الموقف، إنما يبدو لي أن هناك            :  ستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   الأ

تفسيره لبعض العمل الذي لم يستطع أن يستوعب          خلاف أصبح بيني وبين صديقي صالح العذل، حول       
بدع رمزه، لأن الأعمال الفنية كما تعرف هي تنطوي على الكثير من الرموز التي يحاول الكاتب أو الم                 

أن يضمنها آماله، وأنا لا أذكر مع الأسف الحادثة هذه لأا منذ أكثر من ثلاثين عاماً أو أكثر، أو                     
وأتذكر وإنما أعرف في تلك الفترة لم يكن هناك لدينا نقاد كما هو موجود في                 ..  أربعين عاماً تقريباً  

قوم عملي ولكي يوضحوا لي     الدول العربية الأخرى، فلهذا السبب كنت ألح على النقاد إنما لكي ي            
أسباب الضعف إذا وجدوه، إنما زميلي الأستاذ صالح لم يكن مؤهلاً لمثل هذا الدور، ولهذا السبب يظهر                 

وأنا ما زلت صديق الأستاذ صالح العذل ولم يغضب من ردي الذي كان              .  أنني احتديت في الرد عليه    
 .غاضباً في ذلك الحين
 :  أبو زنادة، يسألالأستاذ عبد الوهاب: عريف الحفل



اتسم العنصر النسائي في العديد مما نشرتم من قصص بدور تقليدي أو دور مثالي، فهل                 
تردون ذلك إلى أن العنصر النسائي الذي يرفل في عباءة التقاليد الاجتماعية المحافظة والقيود                

اك أسباباً  الأسرية المتشددة هو الذي حصر دور المرأة في قصصكم ضمن تلك الأطر؟ أم أن هن               
 .أخرى تضيئون ا مساء هذه الاثنينية

 

 في أعمالي،   اً الواقع أن العنصر النسائي كان دائماً متواجد       :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
إنما لكوني ألتزم بالمدرسة الواقعية فكنت لا أحاول كثيراً أن أعطي المرأة حرية كنت أخشى عليها من أو                  

فقد كانت البطلة أكثر جرأة، لأا كانت تدرس وكانت         "  عذراء المنفى "عدا رواية   تأثيرها اجتماعياً، ما    
متعلمة، فأخذت مساحة أوسع في الحرية، إنما النساء التقليديات اللاتي جئن في أكثر نصوصي فكنا مع                

 .الأسف ضعيفات الحيلة ولا يتمتعن بأي دور ثقافي في الأسرة
و بالهاتف من الرياض من سعادة الدكتور عبد العزيز          هذا السؤال من الهاتف أ    :  عريف الحفل 

 أبو زنادة، 
من واقع عمادتكم لكتاب القصة في المملكة وبالنظر إلى ما عرف عنكم من تجرد وإنصاف،     
فإننا نتمنى عليكم التفضل بتحديد مكانة كل من الأساتذة عبده خال، حسين علي حسين، عبد               

احد منهم من إبداع قصصي خلاّق يمهد لانطلاق        الحفيظ الشمري، على ضوء ما طرحه كل و       
 ؟القصة السعودية، من الساحة الإقليمية الضيقة إلى آفاق إنسانية أرحب

 

الحقيقة أنه سؤال محرج، لأن الأخوان أو المبدعين الذين          :  الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
 اموعة أي أننا جميعاً نسير في       ذكرهم الأستاذ أبو زنادة هم أصدقاء لي أولاً، وكما أنني ضمن هذه            

خط واحد مع التفاوت في الطرح وفي تناول شخصياتنا، وأرجو أن يعذرني الأستاذ أبو زنادة إذا طلبت                 
. منه أن يوجه مثل هذا السؤال إلى أحد النقاد، لأنني لست بناقد وإنما أنا مبدع مثل هؤلاء الإخوان                   

 .فشكراً له على سؤاله
 : ذ الكاتب عبد الحميد الدرهلي، يقولالأستا: عريف الحفل

هل عانيتم في نشر نتاجكم الأدبي؟ وكيف        :  ونحن إذ نستند إلى النقد الذاتي نسألكم       
واجهتم؟ وكيف تصديتم للنقد اللاذع لإبداعكم ونبوغكم؟ هل آن الأوان أن يواكب الأدب              

 والفكرية؟المعاصر إلى حركة تجديد من أجل الوصول إلى النهضة العلمية والأدبية 
 



 بطبيعة الحال جميعنا واجهنا الكثير من الصعوبات في النشر          :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
سواء بسبب الرقابة أو بسبب إمكاناتنا المادية الضعيفة، إنما أحمد االله أن إنتاجنا حالياً أخذ يتواتر وأخذ                 

، وأعمالنا تقرأ إلى حد ما، ونحن نحتاج إلى          يزداد، فأصبحت لنا أسماؤنا أو لنا موقعنا في العالم العربي          
المزيد من الانتشار، وهذا ما أرجو أن يتحقق إن شاء االله عندما نرى أن حكومتنا الرشيدة أوجدت                   

 .وشكراً. إدارة خاصة للثقافة كوزارة أو إدارة مستقلة تعنى بإنتاجنا الأدبي مستقبلاً إن شاء االله
 : يقولالدكتور عصام خوقير : عريف الحفل

سألني سائل هل صديقك إبراهيم مقل في إنتاجه، والسؤال أجيره إلى أخي إبراهيم ثم                
هل يعذر هو أم تعذر جهات النشر ولماذا لا تكون لدينا هيئة للكُتاب كما للآخرين                :  لءأتسا
 هيئة؟

 

ياً  الحقيقة سؤال الدكتور عصام المفروض أن يوجه له شخص         :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
لأنه هو نفسه مقل، مع أنه من المبدعين الأوائل، وأتصور أنني بإنتاجي الذي طرحته للسوق ليس                   

 نصاً أو مطبوعاً، وهناك المزيد إن شاء االله ستطرح قريباً، وأرى أن هذا              ١٣بالقليل إذ بلغ كما أسلفت      
صام، وإنما هناك معاناة    هو الذي أستطيع عليه؛ لأن العمل الأدبي ليس بالبساطة كما يعرف الدكتور ع            

وإنما ليس كما ننتظر أو كما      ..  القارئ موجود .  فشكراً له .  كبيرة حتى يكتمل ويطرح إلى الأسواق     
نتوقع، طلب إنتاجنا بكثرة لا كلا، إنما إنتاجنا ما زال يحتاج إلى تشجيع وإلى انتشار، سواء محلياً أو                    

 تتعاون في سبيل إبعاد المعوقات عن انتشار أدبنا          عربياً، وهذا لن يتوفر إذا لم يكن هناك أياد كثيرة          
مستقبلاً إن شاء االله، وهذا الأستاذ عبد المقصود خوجه أول من ساهموا في طبع الكثير من الإنتاج                   

 .الشعري فيشكر، ونرجو أن يبادر غيره إلى مثل هذه الخطوات الرائدة
 :  الأستاذ غياث عبد الباقي الشريقي يقول:عريف الحفل

ي الأسماء البارزة والمشهورة في المملكة العربية السعودية التي تمارس النقد الأدبي في              هما  
 دراسة القصة والرواية، وهل بإمكان كل قاص وكاتب رواية أن يكون ناقداً؟

 
 بطبيعة الحال لدينا أكثر من اسم يعالج موضوع النقد، لدينا           :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   

لطان القحطاني، ومن قبله الدكتور منصور الحازمي، وهناك القليل من النقاد الذين            صديقي الدكتور س  
يهتمون بالعمل المحلي، لأن كثرة النقاد لا يدل على أننا نحظى باهتمامهم كثيراً، إنما ما زال أدبنا يحتاج                  

، وأرجو أن   نا في الدول العربية الأخرى    ؤأن يلقى عليه الضوء ويدرس بشكل مكثف؛ حتى يعرفه زملا         
 .يتم هذا أو يحدث هذا إن شاء االله مستقبلاً، وبتعاون الجميع إن شاء االله



 السؤال من الأستاذ محمد الدرة، : عريف الحفل
أا لم تدخل   "  ثقوب في رداء الليل   "كيف يمكن الجمع بين ما قاله الأستاذ تراوري أن رواية           

نه عثر على هذه القصة في مكتبة بدائرة حكومية،         المملكة إلى الآن وبين ما قاله الأستاذ الدويحي أ        
نرجو من سعادة الأستاذ الحميدان توضيح ذلك والتعريف ذه الرواية، وسبب حجبها عن               

 الدخول إلى المملكة؟
 

 الحقيقة أن هذه الرواية حصل لها ظرف غريب، لأنني عندما           :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
اك إدارة للرقابة، وهكذا أحضرت الرواية وتم توزيعها، وحتى أن بعض            كتبتها أو طبعتها لم تكن هن     

الإدارات الحكومية اشترت منها، ثم فوجئت بأن الرواية منعت، وأنا لا أدري حتى الآن لماذا منعت،                 
لأنه لا يوجد ا ما يستحق المنع، وحتى أنني اضطررت إلى طباعتها من جديد بعد عدة سنوات عندما                   

 ألحَّ علي   ا في الأسواق، وعندما أعدت              الكثير من القرم يبحثون عن هذه الروايات فلا يجدواء لأ
إا موجودة  :  طباعتها فوجئت بأن موظف الرقابة ولا أظنه كان على مستوى كبير من الدراية قال لي               

 جهات  مع الأعمال الممنوعة فلا أستطيع أن أنجزها لك، وأنا بصراحة لم أحاول أن أصعد العمل إلى                 
 . أعلى أو المنع، فتركت الرواية وعدم توزيعها، رغم طباعتها للمرة الثانية

 : الأستاذ أحمد الغامدي، يقول: عريف الحفل
 ما مدى اتكاء الإبداع العربي عموماً على نظيره الغربي؟

ر  لأنه حتى نكون على بينة من الاتجاهات الحديثة في الفك           :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
الغربي ونحن نعترف بأن الفكر الغربي سبقنا في مضمار الثقافة وغيرها من العلوم، فتأثير العمل الغربي                 
علينا موجود سواء أردنا هذا أو لم نرده، لأننا نتأثر بالتقدم سواء الثقافي أو غيره العلمي وهذا مصيرنا                   

 .لأننا نحاول أن نواكب الثقافة والعلم من أي مكان كان
 :  الأستاذ سالم سعيد الشهري يقول:فلعريف الح

هل لنا في هذه الأمسية الجميلة أن نسمع من شيخنا ما هي الأسباب الحقيقية وراء عدم                 
 نا ومفكرينا إلى حياض مجتمعنا؟ئدخول بعض إنتاج أدبا

 

 في تصوري أن الجهات الرقابية ما زالت لا تواكب الأجهزة           :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
خرى المتطورة، وأنا شخصياً أدعو وزارة الإعلام أن تعيد النظر في جهاز الرقابة؛ لأني حسب ما                  الأ

أعرف أكثر الرقباء هم ليسوا موظفين في الوزارة إنما هم أكثرهم من المتعاونين، ولهذا السبب إنه من                  
ريق الإنترنت أو غيره،    المضحك فعلاً أننا نمنع بعض الأعمال بينما أي إنسان ممكن أن يطّلع عليها عن ط              



فأرجو من وزارة الإعلام أن تعيد النظر في الرقابة بصورة عامة وخاصة أننا نحن تجاوزنا الكثير من                    
 .المراحل الفكرية الحديثة
 : السؤال الأخير من الأستاذ عجلان ابن أحمد الشهري، يقول: عريف الحفل

 

دنا، ولا شك أنكم نتاج تعليم لفترة        تمثلون سعادتكم جيلاً ثقافياً مؤسساً للثقافة في بلا        
 خلت، ما رؤيتكم لمستقبل الثقافة في المملكة في ظل أوضاعها المعاصرة؟

 

 بطبيعة الحال الأجيال تختلف والثقافات تتنوع، والحمد الله          :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
لأنه لا يوجد تقدم في أي بلد       أن الأجيال التي أتت بعدنا استوعبت التأثير الحضاري لا سيما الثقافة             

بدون ثقافة مميزة، والحمد الله أن أجيالنا الحاضرة استوعبت رسالتها وهي تتطور وتتقدم على ضوء                 
 .الحضارة الحديثة وشكراً على أسئلتكم جميعاً

 : وهذا سؤال من سعادة السفير السابق الأستاذ يحيى كرملي، يقول: عريف الحفل
  الزمن في حركة الحدث الروائي؟نرجو أن نعرف تصورك لقياس

 

 الحدث الروائي أو الزمن في الحدث الروائي هو ينبع من            :الأستاذ إبراهيم الناصر الحميدان   
داخل العمل ولكل عمل ظروفه الزمنية، وإذا كان المقصود كيف نعالج الزمن من خلال العمل                   

جحاً في اختراق الزمن الذي أوجد      الإبداعي؟ فهذا كما أسلفت يحتاج إلى أن نعرف هل كان المبدع نا           
به ذلك العمل أم أنه تجاوزه أم أنه تأخر عنه، هي أعمال كما يقال نواحي فنية، لا تأتي إلا من خلال                      

 .القراءة والنقد الفني

  ))كلمة الختام(( 
 في الوقت الذي أشكر ضيفنا الكريم وزملائه الأكارم على            :الشيخ عبد المقصود خوجه   

مسية، وأشكر لكم حضوركم، أحب أن أرحب بالشاعر المعروف الأستاذ يحيى             تشريفهم هذه الأ  
السماوي المغترب قهراً في استراليا، فهو بيننا في هذه الأمسية، أرحب باسمكم وباسمي به، فأهلاً وسهلاً                

 ..ومرحباً وإلى أمسية إن شاء االله قادمة، بعد موسم الحج وأنتم جميعاً بخير
لسعادة الأستاذ إبراهيم الناصر    "  الاثنينية"يقدم لوحة   "  الاثنينية  " الآن صاحب  :عريف الحفل 

  .الحميدان
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